

# NOTICIERO DE SORIA

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

SE FUNDÓ ESTE PERIÓDICO  
En 1888.

SORIA.—SABADO 17 DE JULIO DE 1909.

EL NÚMERO DE HOY ES  
El 2.275.

Los abonos de suscripciones y anuncios, en la Administración de este periódico. Collado, 42, bajo.

## Minas del Moncayo y Ferrocarril de Olvega

### ¡A la Asamblea!

Con estos expresivos epígrafes publica el siguiente artículo nuestro colega *La Ribera de Navarra*, con el cual tan de acuerdo estamos, y como él, venimos anhelando la defensa de esas Minas y de ese Ferrocarril en bien del territorio soriano, navarro, riojano y aragonés.

Al reproducir integro el artículo de *La Ribera*, lo vamos a epigrafiar a nuestra vez en los distintos motivos de su texto, con objeto de llamar mayormente la atención de nuestros habituales lectores.

Y vayamos ¡A LA ASAMBLEA! como nos cita nuestro navarro colega. Comienza, pues, el «principio del fin» en tan importante asunto.

### Al ministro, Representantes, Sociedades y Cámaras.

«Al Excmo. señor ministro hemos de llamarle la atención para que se fije en el movimiento iniciado, estudié bien el asunto y prepare la intervención del Estado, si fuere necesaria, puesto que lo primero que la Asamblea se propone es buscar una avenencia satisfactoria y en buenas condiciones entre las partes litigantes. De manera que, por hoy, solo pretendemos prevenirle, por lo que ocurrir pueda el día de mañana.

También a los señores Senadores, Diputados a Cortes y provinciales, Sociedades de Amigos del País y Cámaras de Comercio rogamos presten

### A los Ayuntamientos.

«Los Ayuntamientos de los pueblos más o menos directamente interesados, saben ya al detalle de lo que se trata y todos van contestando unánimes y entusiastas, adhiriéndose a la idea y prometiendo representación. Ya conocen nuestros lectores los acuerdos de Cintruénigo y Corella; el de Tudela lo pueden ver hoy en el acta de la sesión que publicamos; el señor Alcalde de Olvega nos escribe ayer atentísima carta en la que nos dice que aquél Ayuntamiento «se adhiere al pensamiento que les anima, estando conforme con nombrar representantes que asistan a la Asamblea, para que intervengan en sus deliberaciones y presten el apoyo moral y material que sea necesario»

### La Asamblea será en Tudela el día 1.º de Agosto próximo.

«Para que a todos conste diremos ya en este lugar, que la Asamblea se celebrará en nuestra ciudad el día 1.º de Agosto, a las diez y media de la mañana, en el Salón Mayor de las Casas Consistoriales, galantemente cedido por nuestro M. I. Ayuntamiento para este solemnisimo acto, al que también esperamos asistirá nuestro querido amigo el diputado provincial por este Distrito don Ramón Lasantas.

### A la Minera del Moncayo.

«La Minera del Moncayo ya nos anunció que enviaría representante suyo a Tudela, con amplios poderes, por si la Asamblea estimaba oportuno preguntarle alguna cosa ó hacerle alguna proposición, dando toda

Dice *La Ribera*:

«Este escrito, que será ya de los últimos que, por ahora, dediquemos al importantísimo y trascendental asunto al que desde hace algún tiempo hemos hecho objeto de nuestras preferencias, lo dirigimos al Excelentísimo señor ministro de Fomento, a los Senadores y Diputados a Cortes y provinciales de Soria, Navarra, Aragón y Rioja, a las Sociedades de Amigos del País y Cámaras de Comercio de las mismas provincias, a los Ayuntamientos de los pueblos interesados en que cese la paralización actual, a la Prensa de las cuatro provincias citadas, a la Sociedad Minera y al señor Seguí.»

atención preferente a este asunto que representa una vida más llevadera para muchos pueblos, a fin de que estén dispuestos todos a prestar su concurso valioso cerca del Gobierno español, si las circunstancias obligasen a recurrir ese procedimiento extremo, puesto que primero queremos agotar todos los medios pacíficos, para que nunca pueda arrojársenos al rostro la acusación de que no hemos querido armonizar intereses. Es una fuerza importantísima que queda de reserva, para lo que acontecer pueda.»

hasta conseguir solucionar, si es posible, tan interesante asunto», añadiendo después que con la explotación de Minas y Ferrocarriles ganarían muchísimo algunos pueblos, «especialmente esta villa que agradece a los dignos periodistas esta propaganda»; el de Soria nos consta que está dispuesto a concurrir también, y lo mismo esperamos harán los de Agreda, Tarazona y Fitero. Como no sabemos si hay ó no algún pueblo más de los nombrados que se halle interesado, rogamos a quien tenga de ello conocimiento supla nuestra ignorancia ó invite, en nuestro nombre, al Ayuntamiento involuntariamente olvidado.»

A los periodistas de las cuatro provincias nada hemos de decirles que ellos no sepan. Son muchos ya los que han manifestado su adhesión y que mandarán representación y confiamos en que los muy pocos que faltan también se adherirán y concurrirán. Es cuestión de honor para la Prensa interprovincial que el éxito sea todo lo más grande posible, puesto que esta es obra de la Prensa toda y no de un periódico aislado.»

clase de facilidades por su parte, en bien de los pueblos. Este proceder lo aplaudimos en su día, por el patriotismo que encierra, y la Asamblea acordará lo que más oportuno estime.»

### Al señor don Julio Seguí.

«Del señor Seguí no hemos recibido ningún escrito ni aviso, y ahora, con la franqueza que nos caracteriza, vamos a decirle algo, por lo que interesarle pueda. Repetidas veces hemos manifestado, y hoy lo ratificamos solemnemente, que esta Asamblea no se reúne para dar la razón a una ú otra de las dos partes litigantes, puesto que de sobra sabemos que carecemos de autoridad para ello. Nosotros solo nos preocupamos de defender los intereses de los pueblos, olvidados hasta la fecha, siendo los verdaderos paganos porque ellos para nada se han mezclado en las contiendas de ustedes, y son, sin embargo, los que sufren las consecuencias.»

Este estado de cosas es preciso que termine y confiamos en que ahora concluirá, porque estamos dispuestos los periódicos de estas cuatro provincias a no cejar hasta que se cumplan todas y cada una de las condiciones de la concesión hecha por el Estado.

### Las Circulares de invitación.

«Y ahora a todos diremos que un día próximo recibirán la Circular invitándolas a la Asamblea. lo mismo los que ya se han adherido que los que nada han dicho: los primeros para que sepan el día y punto de reunión, y los segundos para esto y a fin de que den su parecer aceptando ó no.»

¡Animo, pues, y adelante! ¡Es noble nuestro propósito y con el corazón levantado debemos caminar siempre de frente, sin detenernos ni desmayar!

LA REDACCIÓN.»

### Sport para ricos y para pobres.

La afición a los deportes físicos es cada vez más intensa; pero en eso, como en todo, hay modas, hay clases, hay categorías.

A unos les agrada el sport hípico, que solamente pueden costearse los millonarios; cuyas cuerdas exigen un personal y una organización que necesita grandes sumas para sostenerse; a otras les gusta más el sport barato que está al alcance de todo el mundo y que principalmente consiste en correr como gamos; ó en darse soberanas palizas ó monumentales puntapiés.

El foot-ball, el lawn-tennis, y tantos otros ejercicios a pie y a caballo, causan la delicia de los gomosos de nacimiento, vamos al decir; pero las gentes del arroyo, esos que se parecen tanto a los gorriones que no se alimentan sino de lo que encuentran, prefieren los ejercicios violentos, esos que levantan ampollas.

Pero lo engoroso y lo triste es que participen de esos ejercicios muchos apreciables sujetos que no tienen ni pizca de afición a tales monadas; y que, sin comerlo ni beberlo, reciban un pelotazo ó un golpe de sorpresa que los deja turulatos, cuando no les vacía un ojo, ó les hace saltar una muela de una certera pedrada.

En tiempos en que por las afueras había grandes descampados y podían los chicos entregarse libremente a sus travesuras, se armaban unas llamadas pedreas, organizadas a son militar que determinaban verdaderas luchas, combates enconados, en que había bandos contrarios que se atizaban cada paliza que temblaba el firmamento.

Ahora no se ve nada de eso. El salvajismo sportivo, si así puede llamarse, ha desaparecido, y los que hacen el pugilato con arreglo a todas las re-

En primer término, nos proponemos que las partes litigantes lleguen a un arreglo honroso y duradero, siendo para ello muy conveniente la presencia de usted, ó de un representante suyo con amplios poderes, en Tudela el día 1.º de Agosto. De no asistir, la Asamblea tomará las decisiones que estime oportunas.

Nosotros nos permitimos hacer un llamamiento al patriotismo del señor Seguí, suplicándole dirija una mirada cariñosa a esos pueblos que hoy están sufriendo las consecuencias, sin que ellos tengan culpa alguna; pero no queremos molestarle más, para que no interprete torcidamente nuestra insistencia: con lo dicho basta y sobra para que dicho señor sepa a qué atenerse, y esperamos que su amor a estos pueblos hará que se acallen en su corazón las voces que pueda dar la justicia, si se cree ofendida, y se prestará a solucionar esta importantísima cuestión.»

### Huelga todo comentario; acción mucha y acertada acción en bien de los intereses navarros, riojanos, aragoneses y SORIANOS, y adelante con el fin loable, digno, santo y elevado de la Asamblea; que regiones, pueblos ó individuos así compenetrados no representen más, que la Unión, la Fuerza y la Justicia de una causa tan patriótica en pró de la vida del trabajo y el porvenir de su provincial territorio.

¡A la Asamblea de Tudela de Navarra el día 1.º del próximo Agosto!

—Huelga todo comentario; acción mucha y acertada acción en bien de los intereses navarros, riojanos, aragoneses y SORIANOS, y adelante con el fin loable, digno, santo y elevado de la Asamblea; que regiones, pueblos ó individuos así compenetrados no representen más, que la Unión, la Fuerza y la Justicia de una causa tan patriótica en pró de la vida del trabajo y el porvenir de su provincial territorio.

¡A la Asamblea de Tudela de Navarra el día 1.º del próximo Agosto!

glas del arte, se han metaforseado, gastan trajes especiales para sus luchas ó encuentros, y más parecen artistas de circo, con sus camisetas, bicolorés, que monicacos del gran mundo.

A veces, en el trato social, se reciben golpes inesperados, se producen descalabraduras, se hacen daños irremediables, sin saber de dónde vienen, ó sea de esos de «adivina quién te dió» que otros llaman «palo de ciego».

Bueno es el ejercicio físico ó corporal, pero como dijo el otro, sin perjuicio de tercero; pues suele ocurrir muchas veces, que juegan los monicacos y pagan... los arrieros. De cualquier modo, el mejor sport es el que no determina complicaciones, disgustos ni gastos, como el de pescar con caña, que hace las delicias de los desocupados y no perjudica a nadie.

Hay quien no pesca una carpa en todo el verano y otros que en un momento favorable pescan todo lo pesable... y a bragas enjutas. Esos merecen pasar a la historia en unión de los grandes héroes, de los insignes capitanes, de los más ilustres guerreros aun cuando no hayan guerreado, ni capitaneado, ni realizado ningún acto meritorio.

Abel Imart.

### ¿GUERRA EN AMÉRICA?

La sentencia arbitral dictada por el presidente de la República Argentina, con motivo de la desavenencia que ha surgido entre el Perú y Bolivia, ha producido en este último país un violento movimiento de protesta.

El presidente de la Argentina decidió que Bolivia debía devolver al Perú los territorios que había vendido indebidamente al Brasil hace dos años por cincuenta millones de francos.

Esos territorios, donde existen plantaciones muy ricas de caucho, dieron lugar a dudas, y en 1903 es cuando el Perú y Bolivia firmaron un acuerdo sometiendo el asunto al arbitraje.

En 1904 se disputaron la propiedad de esos territorios el Brasil y el Perú y poco faltó para que estallara una guerra.

Más tarde, el Brasil compró parte de esas tierras a Colombia, a pesar de las advertencias del Perú, que manifestó entonces que estaban en litigio y que mediaba un arbitraje.

En La Paz, capital de Bolivia, el general Pando, expresidente de la República, ha arengado al populacho, aconsejando la calma a las masas, que pedían que la guerra fuese declarada.

La muchedumbre se dispersó con el mayor orden. Pero en un gran mitin popular que se celebró poco después, los concurrentes lanzaron gritos de «¡Abajo la Argentina y el Perú!»

Para tratar de los sucesos de Bolivia se reunieron el martes en Consejo los ministros del Gobierno argentino.

Accrdaron telegrafiar al representante diplomático de esta República en La Paz, ordenándole que abandone aquella capital si no recibe inmediata y completa satisfacción en cuanto a las explicaciones que nuestro Gobierno ha pedido al de Bolivia con motivo de las manifestaciones del populacho hostiles a la Argentina.

El gobierno de Bolivia, ha declarado oficialmente que no acepta la sentencia arbitral del presidente de la República Argentina.

En los centros políticos se considera este acuerdo como declaración de guerra.

La mayoría de los súbditos peruanos han abandonado La Paz.

Los ministros del Perú y la Argentina, esperan nuevas y definitivas instrucciones de sus respectivos gobiernos.

El comercio extranjero establecido en La Paz, ha firmado una enérgica protesta contra los saqueos de que es víctima.

El gobierno boliviano se ha visto obligado a declarar la nación en estado de sitio y a publicar la ley marcial.

Los ministros plenipotenciarios de la Argentina y el Perú abandonaron el martes la capital de Bolivia, convencidos de que el presidente y el gobierno son incapaces de conseguir que se les respete.

### Viaje a Egipto.

Luxor.

La tarde del 15 de Abril ofrecía la estación ferroviaria del Cairo singular espectáculo, pues en ella nos reuníamos más de 200 congresistas dispuestos a emprender la expedición al alto Egipto. Al efecto, todos íbamos con trajes ligeros, calzado de campo y casco tropical; las señoras con grandes velos para preservarse de las arenas que el viento arrastra y de los insectos, numerosos y molestos en aquel cálido país.

Salió un tren, llegó otro conduciendo un grupo de expedicionarios que nos habían llevado la delantera, y nosotros aguardábamos nuestro tren, cuando, inesperadamente, una llovizna que parecía burlar a quienes tan prevenidos estábamos contra el sol, nos obligó a buscar refugio en unos cobertizos y dependencias de la estación.

En una de ellas presenciamos un hecho digno, por cierto, de ser meditado. Los europeos que allí nos hallábamos, devotos del arte, que pensando en Amón Ra y Osiris íbamos a visitar sus magníficos templos, vimos que en una farinilla ó camastro del puesto de policía de la estación, un guardia de Orden público, habiéndose quitado las botas y conservando puesto el tarbus ó gorro encarnado que



álve de extraño remate y complemento á su uniforme á la europea, se entregaba de cara á la pared ó sea al Oriente, donde están los restos de Mahoma, á sus oraciones cotidianas. Había estendido sobre la tarima una manta y sobre ella se arrodilló y posternó, repetidamente, dando singular ejemplo de fe en Alá y en su profeta.

Comentando estábamos aquel inesperado caso de devoción que obligaba á hacer un paréntesis en el servicio militar, cuando la llegada de nuestro tren nos hizo á nosotros abrir otro paréntesis en nuestras ideas para no pensar más que en los grandes templos de Amón Ra, de Isis y de Horus.

Sucesivamente, al avanzar el tren, fueron apareciendo á nuestra vista, siempre á la derecha, las gigantescas pirámides de Gizeh; luego, la escalonada de Sakara; después, la de Dochur, compuesta de dos cuerpos piramidales, y, por fin, la de Meidum, también escalonada, formada por tres cuerpos de desigual altura. Son las tumbas de los primeros reyes de Egipto, del antiguo Imperio y del primer imperio tebano, que aparecen como jalcones de la inmensa necrópolis que desde el Delta se extiende en unos 90 kilómetros hasta los comienzos de la Tebaida, á donde nos dirigimos.

Vino la noche, y el sueño, preñado de fantasías faraónicas y cristianas, se apoderó de nosotros.

Cuando despertamos, el risueño valle del Nilo, cuyas tranquilas aguas atravesamos por un puente de hierro, nos regaló con la vista de la Tebaida. A las diez de la mañana llegamos á Luxor, población moderna importante, y más importante aun antigua, bien que sólo fuera en los tiempos de los faraones una población sacerdotal, cuyo centro era el magnífico templo que aún se alza entre las casas modernas, á orilla del río, ofreciendo una vista muy pintoresca.

No lo son menos las calles de Luxor, con sus tiendas árabes, sus rinconadas y callejas, en que lo indígena se mezcla con lo europeo, su mercado ó bazar en el que mujeres arrebujadas y sentadas en el suelo, ofrecían en canastos comestibles y mercaderías variadas, turcos con sus típicas ropas, sentados sobre tarimas ó bancos, vendían baratijas y curiosidades. Si dejando estos barrios árabes y la calle principal que conduce á la estación, se busca esparcimiento en la larga calle que bordea el río, se hallan, junto á las mejores tiendas y cafés, los hermosos hoteles donde los viajeros encuentran comodidad y regalo.

El templo nos atraía y allá fuimos deseosos de visitarle.

El templo de Luxor, levantado en el lugar de un antiguo santuario por Amenofis III y restaurado por Seti I y ampliado por Ramses II, los dos grandes reyes de la dinastía XIX, estaba consagrado á Amon, su esposa Mut y su hijo Kons, que componían la triada tebana.

El ingreso más fácil á las ruinas es por uno de los patios, cuyas columnatas es lo primero que desde el río se contempla.

Mas quien desee visitarle con el orden que pide la buena inteligencia de los distintos elementos que lo componen, debe buscar la puerta NE., entre las tierras amontonadas por quienes la desenterraron hasta donde les fue posible. Dicha puerta se abre entre dos altas y macizas torres ó pilones; así llamadas por su forma de tronco de pirámide, de piedra granito, como todo el monumento. En sus muros de frente aún se ven grabadas mejor que esculpidas victorias faraónicas. Ante esta portada algo destruida, se alzan majestuosas dos estatuas colosales (de 14 metros) y una en pie de cuatro más que había, todas de Ramses II, labradas en piedra negra. Estatuas y portada se hallan despedazadas, y cerca de una de aquéllas, que parecen centinelas de la entrada, se levanta atrevida y soberbia una aguja ú obelisco de granito rosa con geroglíficos grabados en sus cuatro caras, entre los cuales se lee el nombre de aquel famoso faraón, llamado por los griegos Sesosiris.

El obelisco compañero, ó sea el del lado occidental, falta, pues regalado por Mohammed Ali á Luis Felipe de Francia, adorna en París desde 1836 la plaz. de la Concordia.

Por entre la arruinada portada se vé dentro del patio del templo un monumento por demás anacrónico, la torre ó alminar, blanco y redondo, de una mezquita. Dificil es por allí la entrada al patio, que entre estas construcciones árabes, la tierra amontonada y los restos caídos de la primitiva construcción, se halla en buena parte obstruido. Pero cuando en él se penetra, se advierte que, al construirse Ramses II, hubo de ajustarse su traza á exigencias religiosas, pues de una parte fué menester respetar y envolver en la nueva construcción una capilla debida al rey Tutmosis III, que ha quedado al lado derecho de la puerta y es bien molesta, comparada con el fastuoso patio, y, por otra parte, para que éste y su dicha entrada enfilasen con la vía sagrada que conducía al templo de Karnak, el eje se modificó ó desvió hacia el Oriente, respecto del resto del monumento.

Este extraño patio, á pesar de que por todo lo dicho no es posible disfrutar por completo de su magnífico conjunto, impresiona y admira por la robustez de las columnas que le rodean y que simulan gruesos tallos de loto con los capullos cerrados, que hacen de capitel, destacando sobre los muros en que con peregrina prodigalidad, fueron grabadas leyendas jeroglíficas. En algunos intercolumnios se alzan todavía nuevas estatuas colosales de los Ramses II y III, que les representan de pie ó sentados, llenos de majestad y reposo, el rostro con esa vaga y dulce sonrisa que denota la placidez del poderoso divinizado. En uno de los intercolumnios no es la estatua del rey Ramses II la que vemos, sino de su esposa, esbelta, graciosa, con la ropa de tul ceniza, acusando las formas delgadas y finas como un sueño de la moda contemporánea inspirada en el amor al desnudo. El patio, en conjunto, es rico y magnífico.

De él se pasa á una especie de galería formada por dos hileras de altísimas columnas con capiteles acornpanados.

Es la nave central de una sala hipóstila no acabada.

Abrese después otro patio, que es aquel por donde, según queda dicho, entran ordinariamente los visitantes al monumento, y es su resto más conocido y celebrado por la esbeltez de las columnas que en doble fila cierran su espacio cuadrado.

Estas columnas, pertenecientes al orden llamado lotiforme, va á modo de haces de finos juncos, con sus ligaduras por bajo del arranque del capitel.

De este hermoso patio se pasa á la sala hipóstila ó de columnas, de igual tipo que las anteriores, y por otra sala pequeña al santuario que data del tiempo de Alejandro Magno y conserva restos de haber sido utilizado para iglesia en la época bizantina.

Rodean al santuario otras salas, capillas y habitaciones, que constituyen curioso conjunto de lo que era el interior misterioso de un templo egipcio, con profusión de relieves, símbolos y adornos.

La grandeza de aquella arquitectura, su simplicidad primitiva, su solidez, el reposo que respiran sus formas, su espíritu religioso y la expresión mística de su decorado impresionan vivamente.

Poseídos de esta impresión discurriamos luego, al caer de la tarde, por las calles de Luxor, cuando en una plaza del pueblo, junto á un jardín público, sentimos un canto que con voz aguda llegaba á nosotros de lo alto. Pronto advertimos de donde partía: del alminar de una mezquita; era la voz del muezzin que llamaba á los fieles de Alá á orar en la mezquita.

Por segunda vez la fé musulmana nos hablaba del hondo abismo que media entre lo temporal y lo eterno; y cosa singular y para nosotros consoladora; apenas calló el muezzin y se retiró del balconcillo del blanco alminar, casi en frente empezó la campana de un convento á tocar la oración, llamándonos y atrayéndonos dulcemente con el mudo lenguaje de la fé en Cristo.

**Operaciones de trilla.**  
Por si cuatro cabañeros del monte Valonsadero podrán ó nó trillar las mieses de su cosecho, uno en un corral, otro en una orilla del monte y dos en la Verguilla, se emprendió una discusión harto prolongada con antecedentes de que este favor se les concedía de tiempo antiguo y de negarseles después, mediando una instancia.

**¿Y los urinarios?**  
El señor Oliveros propuso que desde luego debe ser retirado el que hay colocado próximo al atrio de la iglesia de El Salvador.

**Perros hidrófobos.**  
Lo sucedido ayer con un perro rabioso muerto en las calles de Soria, dió motivo al señor Ramírez para hablar de los bandos de buen gobierno y al señor Alvarez para decir que radicalmente se debe extinguir á todos los perros vagabundos, sean de los señoritos ó de los pobres.

**Asamblea de Tudela.**  
A propuesta, muy oportuna, del señor Vazquez, se acordó que á la asamblea de Tudela de Navarra, de la que en otro lugar del periódico hablamos, vaya una representación del Excmo. Ayuntamiento de Soria y estudiado el asunto, se obre en defensa de los intereses generales que en el de que se trata tanto afectan también á Soria.

**El programa para otro día.**  
De la proposición-programa municipal firmada por don Daniel Gil y los señores que ya sabe el lector, se acordó que figurase en el orden del día para la sesión próxima y que ampliamente se discuta. Conque.... hasta la próxima. N.

**Historia interesante.**  
"La hija de los presidiarios."

Uno de estos días se ha celebrado en Valdivostock (Rusia), la boda de la señorita Alejandrina Sakhalina con el señor Lorberg, hijo de uno de los negociantes más ricos de Rusia.

Es interesantísima la historia de esta señorita, joven, bella, instruida, á quien se la ha venido llamando «La hija de los presidiarios».

En la isla de Sakalina hallase establecido un presidio para los criminales más peligrosos condenados á penas mayores.

Los presidiarios, al tener noticia del hallazgo, pidieron autorización al director del establecimiento para adoptar á la niña abandonada.

La autorización fué concedida. Fué curioso ver cómo asesinos y ladrones, hombres desalmados, se apresuraron á aprontar parte de sus miserables asignaciones para que nada faltase á la niña por ellos adoptada.

El bautizo fué solemne. Se la puso el nombre de Alejandrina, en recuerdo de la casaprisión donde sus padres adoptivos estaban encerrados, y como tampoco tenía apellidos conocidos, se la dió el de la isla: Sakhalina.

Alejandrina Sakalina fué creciendo. Los presidiarios se privaban hasta de su ración de leche para que no faltase el biberón, que daba á la criatura una mujer encargada de su cuidado: una condenada también que trabajaba en el taller de costura.

Cuando Alejandrina tuvo ocho años, ya los presidiarios habían logrado constituir un depósito de unos cuantos cientos de rublos para la hijita adoptiva.

Esta mostraba grandes disposiciones para el estudio, y sus padrinos decidieron mandarla á un colegio de Blagoveschenok.

Pronto fué Alejandrina la primera alumna de su cla y por su aplicación y su conducta.

Tanto adelantó, que dispuso el Consejo de familia de los presidiarios, que fuese á una ciudad siberiana, en uno de cuyos liceos cursó rápida y brillantemente la segunda enseñanza oficial.

**Cuentas y facturas.**  
De cuentas y facturas se leyeron las que había pendientes, y el señor Vicén manifestó que teniendo los informes de las comisiones respectivas se podía prescindir de la lectura, con lo cual el señor Ramirez estuvo conforme. No obstante la presidencia dispuso que todas las cuentas y facturas se leyesen.

**Hospital de Peregrinos.**  
Acercas del Hospital de Peregrinos se habló por fin en el Ayuntamiento de Soria.

Mucho se dijo en esta sesión, más ó menos atímidamente, pero con buen propósito de llegar á una solución que el Ayuntamiento le es imprescindible, teniendo la obligación de que no le falte un local ad-hoc donde albergar á los pobres transeuntes.

De paso se aludió á lo que en la «Prensa local se ha dicho, y podemos afirmar que cuanto el «Noticiero» en su campaña expuso es exacto, ciertísimo, evidente.

Y no está dicha la última palabra. Nuestro Concejo acordó, después de este debate, el nombramiento de una Comisión que pase á visitar á la Diputación provin-

cial para cambiar impresiones y tratar de resolver el asunto.

Los señores nombrados de esta Comisión fueron don Isidro Ramirez, don Mariano Vicén y el Presidente de la Beneficencia don Servilio Robles, á los cuales acompañará el señor Alcalde.

**DE LA PROVINCIA**  
Por sus Villas y Pueblos.  
De Burgo de Osma.  
16 Julio 1909.

Solemnes cultos á Ntra. Sra. del Carmen. Ayer terminó la novena que los Padres Carmelitas, hermanos Cofrades y Semana Davota han dedicado á la Reina del Carmelo en su iglesia de esta villa, habiendo asistido gran concurrencia de fieles todos los días á los cultos que con gran solemnidad se han celebrado.

Hoy á las siete hubo comunión general y á las diez misa solemne con S. D. M. expuesto, en la que ha predicado de un modo magistral y elocuentísimo, el señor Abad de la Colegiata de Soria don Santiago Gómez Santedera.

Esta tarde á las seis, bendición Papal y sermón á cargo del R. P. José Ramón de Santa Teresa, Carmelita descalzo muy elocuente.

En estos momentos, ocho de la noche, recorre la procesión las principales calles de la villa con numerosa asistencia de devotos.

Las dos corridas de toros: Son conocidos ya algunos detalles del programa de los festejos á San Roque y entre ellos puede adelantarse lo referente á toros que es como sigue:  
Día 16 de Agosto.—Primera corrida, en la que se lidiarán seis magníficos toros limpios de la acreditada ganadería andaluza de Penalver, vecino de Zahara (Cadiz) con divisa grana; blanca y verde, que pasará á manos de Mazantillito y Chiquito de Begoña, con sus cuadrillas compuestas de los picadores Broncoista, Agujeñillas, Chado y Luis Albarraz, y los banderilleros Perdigion de Madrid, Sordo, Plácido Palomino, Joaquín Alcañiz, El Chiquitín y Conejo chico, Puntillero, el Sordo.

Día 17.—Segunda corrida, con seis toros de don Ildefonso Gómez, vecino de Madrid, por los mismos espadas y cuadrillas del día anterior.—R. Taf...

**De la villa de Vinuesa.**  
15 Julio 1909.

Los correspondientes de la provincia ó algunos periódicos de la misma no apuntan bien los conceptos, por lo tanto, las informaciones resultan algo desiguales para los lectores, perjudicando á la vez sus intereses, así es que le cambian á cualquiera el título ó el oficio sin encomendarse á nadie, y á propósito del Doctor Clemente, que viene de Madrid á verseñar, lo hace particularmente, sin compromiso de nadie, está en esta localidad con su señora y familia y la hija que decía otro colega, no ha venido al mundo; solo tiene dos niños.

El médico titular actual es el señor Hernando de la Cruz, y los señores Romeo y Clemente son dos médicos que disponen de medios sin necesidad la profesión para vivir independientes por su desahogada posición; así es que el actual médico titular de la colonia veraniega y de todo el vecindario, es el primero y será siempre el mismo para todos, aquí ni existen ni existirán diferencias; la sensatez y cordura del pueblo no dará lugar á otra cosa, el médico será uno solo.

Hemos tenido el gusto de saludar al Juzgado de instrucción de Soria, representado por el joven señor Fresneda y el Fiscal de la Audiencia señor Gallo, que con motivo de la famosa Caja de caudales se está instruyendo sumario, habiendo sido conducidos á Soria dos hombres y dos mujeres á disposición de ese Juzgado. También tuvimos el gusto de saludar á los señores San Martín abogado defensor de una parte y Granados de la otra, así es que se esperan nuevos comentarios apesar de los muchos y sabrosos que tenemos. ¡Quiera Dios que se sepa la verdad, porque de lo contrario, esto será milagro!

También tenemos en nuestra compañía al Ingeniero Jefe de Obras públicas don Emilio Monterde y don Pablo Romero, para practicar los estudios de la carretera de Vinuesa á Montenegro de Cameros y hacer el replanteo de la de Molinos á Vinuesa.

Y para terminar nuestra información, amigo Rioja, ha de participarle que han dado principio las obras del puente del Duero, que está construyendo el señor don Auxilio García, el cual está mereciendo en esta zona de pinars el agrado y simpatía de cuantos le tratan, por su celo y actividad.

**DEL VALLE**  
Valdeavellano 15.

En el sencillo y blanco templo de este pueblo, se celebraron el día 13 del actual solemnes funerales por el alma de la seño-

ra doña Isidora de Benito, viuda del que un día fué soriano distinguido y amante del bienestar de su provincia don Francisco de Benito.

En este pueblo vivieron desde que se casaron; hoy y mañana se recordarán con gratitud, pues gustábales extender beneficios á los dos en las casas de los pobres, demostrando los vecinos que no son ingratos á su recuerdo, pues el templo se ha llenado de individuos de su familia, de amigos, ricos y pobres, que han acudido á mostrar sus simpatías y á rezar.

Después de rezar las oraciones de costumbre en el fresco y hermoso parterre de la casa de doña Cruz de Benito, se ha repartido pan abundante á cuantos pobres y niños han acudido.

El respetable Senador don Ramón Benito Aceña, no ha podido asistir á los Oficios por haberse sentido algo molestado después de oír una misa celebrada anteriormente.—L.

Poco todavía puedo comunicar á los lectores del «Noticiero»; solamente, que ya se van notando los efectos del riego y el día que éste comenzó, se presentaron todos los agricultores asociados en la vega, y si hubiera sido posible hacer una acucia para cada uno y regar todos á la vez, hubiera sido la mayor de las satisfacciones. Apesar de que hacían uso del agua diez regantes á la vez, la alegría era grande, mayormente en aquellos á los que primero tocaba, quedando los demás impacientes esperando el turno.

Se notaron algunas roturas en las acucias principales, pero inmediatamente eran reparadas por el vecindario y esto fué debido al exceso de agua que se les echaba para cada finca.

Todos los regantes muy satisfechos. De los trabajos preparatorios para obtener la subvención, nada he de decirle; en la Prensa soriana como en los representantes en Cortes, confiamos los de Velilla y Alcozar y todos empujaremos en bien de nuestros agricultores.

Al señor Ayuso, nada tampoco habremos de repetirle; le oímos bien claramente lo que expuso el día de la inauguración.

Al señor Vizconde de Eza se le espera estos días, y una Comisión irá á visitarle á su posesión de Zayas de Báscos.

Animo, pues y adelante. Por hoy no hay más noticias que poderle comunicar.

El Correspondiente.

**EL MERCADO DE SORIA**  
Con no muy numerosa concurrencia, efecto de que han comenzado ya las operaciones de recolección, se celebró nuestro mercado anteayer jueves.

Valió la fanega de trigo puro á 12 y 1/2, 50 pesetas; la de común á 10; la de cebada nueva á 6,50 y la vieja á 7,50; la avena á 5 y los yerros á 9 idem.

Se hicieron pocas transacciones, pero la exportación de trigo a Valencia y Barcelona ha vuelto á ser activa y desde hace días salen muchos vagones cargados de trigo para los dos puntos expresados.

Es admirable el mucho trigo que se transporta de nuestra provincia para Valencia y Barcelona.

La arroba de patatas nuevas se vendió á dos pesetas y la docena de huevos de gallina á noventa y cinco céntimos.

No hubo en el Campo del Ferial más que ganado de cerda, del llamado «de siete semanas y todo se vendió á buenos precios».

**Peones para la siega.**  
Ayer, como de costumbre todos los años el día de la Virgen del Carmen, hubo ajuste de peones segadores, siendo los que vinieron casi todos riojanos.

Hasta bien avanzada la tarde no hubo tratos definitivos, comenzando los ajustes de cuadrillas de peones para la parte de la ribera de Tardajos y algunas otras para el término de Fuensauco.

Se pagó cada peón á 2,50 y 3 pesetas, mas la costa; y para el término de los Ribanos ya habían valido á 3,25 y el vino.

Esta madrugada hemos visto que se han realizado los últimos ajustes y no ha quedado en la población ninguna cuadrilla de segadores.

La fuerza de la siega no puede decirse que comenzará hasta el próximo domingo, día de Santiago, pues va algo tardío el campo en la mayoría de los trigales; que por efecto de los frios pasados se ha retrasado la granazón.

Desde anteayer hace ya más calor y va pasando la temporada veraniega sin que hasta ahora amenacen los nubladns, que Dios haga no ocurran y perjudicasen las cosechas que no se espera sean malas este año.

**Toros y Cine.**  
Mañana domingo, habrá ambos espectáculos en nuestra capital.

Por la tarde á las cuatro, tendrá lugar en la Plaza de Toros soriana, una corrida de dos bravos novillos de tres años, procedentes de las acreditadas ganaderías de Eulogio Gonzalo y Paulino Ramón, de Valonsadero.

El espada encargado de estoquearlos será Julián Cabrero (Cabrero) el resucitado, pues no fué cierto lo de su desaparición cuando las últimas Fiestas de San Juan.



Buena suerte á los lidiadores en general, y á la soriana empresa en particular. Por la noche, en el Teatro Principal función extraordinaria de CINE. Películas: El Vacuín. Sidney y sus zancos. El negro 'agraciado. MUSIC HALL de los perros y El Sombrero en el teatro. Horas, de nueve á doce de la noche; y preciosos, treinta céntimos preferencia; veinte céntimos de anfiteatro y quince entrada general. Llenos completos le deseamos á la empresa, que tanto tiempo ha estado sin poseer, que harto tiempo ha estado sin poseer, que harto tiempo ha estado sin poseer...

Noticias

Ayer á primera hora de la mañana se vio por el campo de Santa Bárbara á un perro que, penetrando por las calles de la población mordió en la Plaza de Herradillo á otros perros y se dió la voz de que estaba aquel hidrófobo. El can, á su paso por la calle del Collado, siguió mordiendo hasta el número de catorce perros, y el Alguacil municipal D. Navarro logró darle muerte á sablazos con gran peligro de ser también mordido. La alarma fué grande y los perros mordidos están recogidos y en observación. Todo comentario es poco para condenar al suceso, y nos consta que el señor Alcalde, inmediatamente de esto, dió órdenes severas, y publicará un Bando para que á todos los perros vagabundos y á los que no llevan el correspondiente bozal se les administre la extrignina. Y todo vecino, en defensa propia, debe tener derecho á la extinción de los tales perros.

Nuestros buenos amigos don Eugenio Ramón, Inspector técnico del Timbre en esta provincia, y doña Elvira Eguizabal, hija perdida para siempre á su preciosa hija de quince meses Pilar, cuya misa de Angel se dijo ayer en el templo de San Juan y tuvo lugar á seguida el entierro, asistiendo numerosa concurrencia. Nos asociamos á la pena que sufren los desconsolados padres y demás familiares por tan sensible pérdida.

Has sido nombrados Alcaldes de Barrio en esta capital, don Julián Martínez Martiñay, del Distrito del Consistorio; don Gustavo Ibarra, del Distrito de El Salvador; don Cayetano Liso, del de la Colegiata, y don Paulino Ramón, del Distrito del Barrio de las Casas.

La guardia civil del puesto de Monteaugado, comunica, que hallándose los jóvenes Abraham Lapeña y José Martínez en casa del primero, éste sacó de un arca una pistola de dos caños y al intentar cargarla se la disparó casualmente é hirió á José en el pie derecho, coincidiendo ambos en la misma declaración que han prestado. El estado del José es satisfactorio según parte dado por el facultativo de la localidad.

Buena digestión. Para conseguirla los que tienen el estómago enfermo se impone el uso de medicamentos que tonifiquen, abran el apetito, auxilien la acción digestiva, que sean descongestionadores de la mucosa gastro-intestinal y reconstituyentes. El ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS produce estos efectos.

Se hallan detenidos á disposición del Juzgado de instrucción los jóvenes apodados Bequena y Conejo que dieron una paliza á un relojero ambulante el cual pasó al Hospital y en el que repentinamente ha fallecido su esposa, que fué á visitarle.

Por una familia soriana muy devota de San Saturio, nuestro glorioso Patrón, se ha encargado un novenario de Misas que comenzarán á celebrarse mañana domingo á las siete de la madrugada y terminarán el lunes próximo, día de Santa Ana.

En el pueblo de Aldealices el joven Pedro de Diego ha denunciado á la guardia civil del puesto de Ansejo que tenía como presunto autor de haberle hurtado ochenta pesetas Santiago Corchón Arancón, y este para el esclarecimiento del hecho, ha quedado detenido. No se dan mas detalles en el parte oficial.

Durante la primera quincena del presente mes, se han recogido en los Cepillos de la limosna á San Antonio 17,62 pesetas, que invertidas en pan les ha sido repartido á los pobres de esta ciudad por las religiosas del Convento de Santa Clara.

BODA.—Ayer, día de la Virgen del Carmen, postráronse ante el ara santa, en el artístico románico templo de San Juan de Babanera, don Emilio Casaldueiro y la simpática y bella señorita soriana María Escamilla. El sacerdote don Manuel Hortal bendijo la unión.

Apadrinaron el enlace la hermosa hermana del novio María Casaldueiro y el respetable tío de la novia don Juan Pablo Lapente. La novia vestía rico traje blanco de seda, estilo princesa y largo velo al mismo tono. La madrina lucía otro azul, estilo imperio y mantilla negra.

Firmaron el acta matrimonial, como testigos, don José Casaldueiro, don José Oneca, don Mariano Javiere y don Lázaro García. La ceremonia se verificó entre familia y sus íntimos amigos, siendo obsequiados los invitados con espléndido y sibarita almuerzo en la Fonda del Comercio.

La estética de las mesas fué de delicado gusto y la concurrencia, más selecta que numerosa, entre la que figuraba escogida y encantadora parte del juvenil bello sexo, que dejó en el salón brumas de alegría y el aroma de una vida feliz.

A los contrayentes deseamos muy de veras incommensurables dichas.—Aurio.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (vías urinarias), Vichy-Grande Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase Vichy-Etat.

Siguen llegando estos días numerosos veraneantes á nuestro país, y la estación del ferrocarril por las mañanas y la salida de los coches-correos se ven muy animadas y concurridas.

Esta noche á las nueve en la Sociedad de Obreros tendrá lugar la cuarta conferencia de las organizadas por el Centro de la Federación.

Disertará sobre «La poesía y la moral con relación al pueblo», el aplaudido escritor é inspirado poeta don Antonio Machado, profesor de Francés del Instituto provincial de Soria.

SANTORAL Y CULTOS.

Hoy Sábado 17.—Santa Marcelina y Santos Alejo, León, Jacinto y Generoso. Domingo 18.—Santas Sinforsosa y Marina, y Santos Emiliano y Federico. Lunes 19.—San Vicente de Paul y Santas Justa y Rufina patronas de Sevilla. Martes 20.—San Elías y Santas Librada, Margarita y Severa.

Mañana domingo, las misas parroquiales á las horas de costumbre y Misa de alba en la iglesia de El Salvador á las cuatro de la madrugada.

En la Colegiata, misa á las nueve menos cuarto y en la iglesia del Espino á las diez con procesión de la Cofradía de la Minerva.

En Santo Domingo, como tercer domingo de mes á las cinco y media de la tarde piadoso ejercicio de la Orden tercera de San Francisco.

A las seis de la tarde en San Juan, ejercicio de la Santa Escuela de Cristo.

Pasado mañana lunes, á las diez solemnidad religiosa á San Vicente de Paul, en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced, predicando el señor Abad de la Colegiata.

En la ermita de San Saturio mañana domingo á las siete de la madrugada se celebrará una misa y también todos los días hasta el lunes próximo.

—La única legítima Sal Vichy-Etat para bebidas se expende en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro. Exijase Sal Vichy-Etat. Rechácense las imitaciones.

Por Telégrafo.

Madrid 17 430 t.

MISCELÁNEA.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto disponiendo que en vista de haberse casado el Infante don Alfonso de Orleans y Borbón, hijo de la Infanta doña Eulalia, sin consentimiento del Rey, con la Princesa protestante Beatriz de Sajonia Coburgo-Gotha, le ha privado de los honores y prerrogativas que como Infante de

España le correspondían, así como del Toisón de Oro, cruz de Carlos III y demás gracias reales.

El caso ha sido comentadísimo. También se dice que se le seguirá procedimiento militar, pues ya recordarán nuestros lectores que el lunes último recibió en la Academia de Toledo, de manos del Rey, su nombramiento de segundo Teniente.

También la «Gaceta» de hoy publica la convocatoria de oposiciones á ciento cincuenta plazas del Cuerpo de Correos. Los exámenes previos comenzarán el día doce de Octubre próximo, en Madrid, Barcelona, Zaragoza, Valencia, Sevilla y León, y los que sean en ellos aprobados, efectuarán los de oposiciones en Madrid el ocho de Diciembre.

El ministro de Marina ha negado que por razón de economías dejen de navegar algunos barcos de guerra de nuestra Escuadra, y lo confirma diciendo, que actualmente navegan todos.

En Sopuerta (Bilbao) á la anciana Mamerta Rozas, se le incendiaron los vestidos y ha perecido carbonizada.

Los vinicultores han dirigido un manifiesto á todos los del país para que firmen las conclusiones aprobadas que remedien la crisis que sufre la riqueza vitícola española.

Se ha posesionado de la Alcaldía de Barcelona el señor Coll, insistiendo en su actitud los regionalistas radicales.

En Gerona, los carlistas celebrarán un aplech que promete ser un acontecimiento por el gran concurso que dicen que asistirá.

Lo de Marruecos

La Embajada marroquí ha celebrado la segunda conferencia con el ministro de Estado. Se cambiaron notas y el ministro manifestó que nuestras reclamaciones datan desde la guerra de Africa, los moros contestaron que para tratar de algunos asuntos carecían de poderes y tendrían que pedirlos á Fez.

Mientras llegan se ausentará de Madrid el ministro de Estado á mediados de la semana próxima con dirección y regresará cuando sea necesaria su presencia.

De Melilla dicen que por confidencias de un micro amigo de España, el haraca enemiga concentrase en la plaza de Tetuan.

El general Marina toma precauciones para castigarla duramente si atacara á nuestras posesiones.

El Capitán general de Cataluña, ha revistado á las fuerzas alojadas en la Barceloneta.

Siguen los comentarios y la especulación acerca de cuanto atañe al asunto de Marruecos.

El Corresponsal.

Mariano Javiere Orgie

Ex-Profesor Clínico de enfermedades de la infancia, en la Facultad de Medicina de Madrid.—Ex-Profesor Clínico de Cirujía de la misma Facultad.—Médico de la Beneficencia Municipal de Madrid.—Jefe de la Consulta de Cirujía y enfermedades de los riñones de la Policlínica de Socorro de los Barrios de Salamanca y Retiro de Madrid.—Ex-Alumno interno del Hospital Clínico de San Carlos.

Consulta, de 10 á 12, diariamente. Gratis á los pobres los Jueves. Plaza Mayor, 9, 2.º.—SORIA.

PASTOS Se arriendan en la Granja de Almonacid, Coto redondo, término de Nepas.—Para tratar con el Médico de Villayasas. 5-6

TARTANA.—Se vende una en buen uso y de buen estilo.—Sus condiciones y precio, informarán en la calle de la Aduana Vieja, número 4, principal, Soria. 7-

COSAS BARATAS.—Por 35 céntimos; un portaplumas con su pluma correspondiente.—Una carpeta con cinco cartas y cinco sobres de buena clase.—Un lapicero de buena marca y un tinterillo lleno de tinta negra. TODO POR 35 CÉNTIMOS

Llibrería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.

Lloyd Sabaudó

Linea regular mensual de Barcelona á Buenos-Aires

Saldrá de Barcelona para BUENOS-AIRES el nuevo y rápido vapor trasatlántico: de 14.000 toneladas

Tomaso di Savoia

el día 6 de Agosto.

PRECIOS: en 1.ª clase desde Fcos. 650.—2.ª clase económica 375 Fcos. en 3.ª clase Ptas. 200.

Para pasaje é informes dirigirse al Consignatario del Lloyd Sabaudó.—Paseo Colón, 29, Barcelona.

AGUAS Y BALNEARIO DE SICILIA, EN JARABA

Estas aguas eminentemente bicarbonatadas, cálcicas, alcalinas, variedad litínica, las únicas en el mundo que con más rapidez curan la diabetes, sacarina, y los cálculos nefríticos y epáticos. Premiadas en la exposición Hispano-Francesa de Zaragoza con la gran medalla de oro.

Temporada oficial: 15 de Junio á 30 de Septiembre. Este Establecimiento de baños es el más económico de España. Véndense estas aguas para tomarlas en bebida, en la Farmacia de don José Morales Orantes, en Soria.

«La Mutual Franco-Española»

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva ley sobre Inspección de Seguros.

PARTES SUSCRIPTAS HASTA 31 DE JUNIO, 57.573'50.

CAPITAL SUSCRITO, 34.544.100 PESETAS.

Consejo provincial de Soria:

Don Pedro San Martín y Don Joaquín Iglesias. 13-

REUMÁTICOS

El mejor REMEDIO para recobrar pronto la salud, es hacer uso de los Baños y barros de Arnedillo

Estas aguas «clorurado sódicas bromuradas» contienen en litro 7'835 gramos de mineralización; la radioactividad es de 1.142'28 voltios hora litro, y la temperatura de 52º y 50 centígrados, cifras muy superiores á las de sus similares de España y del extranjero.

Grandes mejoras en el Hotel del establecimiento.—Telégrafo público, luz eléctrica y dos correos diarios. Coché directo desde Soria.

Soria: Tip. del NOTICIERO DE SORIA.

186

CAM

ermita (la Virgen de los Remedios) que reclama para ellas un piadoso recuerdo.

Campos (los) es uno de los lugares que por R. O. de 14 de Marzo de 1885 fueron segregados del partido judicial de Agreda y agregados al de la Capital de Provincia. Es un lugar de 121 almas que corresponde al Obispado de Calahorra, á la Audiencia Territorial de Burgos y á la Capitanía general de Zaragoza; tiene escuela de ambos sexos con 500 pesetas anuales de dotación; su clima es frío, y el terreno quebrado de regular calidad fertilizado en parte por el río Cidacos; sus producciones son los elementos de agricultura, legumbres, patatas y verduras, ganado lanar y algo de cerda.

Pertenece con Ledrado y Valoria al municipio de Las Aldehuelas; se halla situado á los confines de la Sierra de Alba entre los términos de dicho Aldehuelas, Fuentes, Huértales y Siera de Oncala, y comunica con Soria, de la que dista seis leguas, por Cuellar, Anejillo, La Rubia y Garray.

CAN

Candilichera, lugar de 172 almas, enclavado en el Campo de Gómara y limitado por los términos de Carazuelo por N., Cabrejas del Campo al E., Aldeafuente por S. y Cubo de Hogueras al O., participa de iguales costumbres y carácter parecido al de los moradores de dicha región, como el terreno se asemeja en lo llano, en su completa desnudez arbórea, en lo templado del clima y en sus productos reducidos á los elementales de agricultura y del ganado lanar, harto mermado por las enfermedades y falta de abrigo y de pastos que lleva consigo la absoluta carencia de montes é indudablemente también por la intemperancia de la usura, allí más sentida que en circunscripción alguna.

Este lugar, tiene fuente de regulares aguas, terreno pobre y pantanoso, pero beneficiado en parte periódicamente por un arroyo; iglesia parroquial dedicada á la Asunción de la Virgen y matriz de la de Carazuelo, y escuela de ambos sexos dotada con 500 pesetas

CAM

183

Baña periódicamente su término, en el que hay una cueva sin importancia, el riachuelo Mazos, cuyas aguas podrían con pocos dispendios aprovecharse para el riego y cultivo de hortalizas que dada la proximidad á que se encuentra con la Capital, llegarían á constituir una buena parte de sus recursos, actualmente reducidos á los productos elementales de la agricultura y á los ganados lanar y de cerda; pues, aunque abundante la caza de liebres, conejos, codornices y perdices, sus moradores no sacan de ella el partido que debieran. Le combaten libremente los vientos N. y N. O. que enfrían su clima, y limita por N. con términos de Carbonera, por E. con el de Navalcaballo, por S. con el de Llamosos é Izana, y con el de Villabuena por O., comunicándose directamente con Soria por camino de herradura que se incorpora á la carretera cerca del sitio llamado Fuente de la teja, distante media hora de la ciudad.

Poco podemos consignar referente á su historia, si bien el despoblado RIBAMILANOS induce á sospechar que la tiene un tanto remota, aunque de seguro modesta siempre, como modestos son los edificios que constituyen actualmente la aldea, las costumbres de sus moradores y los rendimientos del terreno.

Conserva la tradición, sin embargo, la creencia de que el verdadero nombre de dicha aldea es Campo-Arañón, y á la verdad que no nos parece inverosímil, puesto que todavía se observan vestigios de trincheras antiguas en el sitio titulado Gamonar, y ruinas de un castillo, llamado Carranalón, donde se cuenta que el general Analón ganó batalla contra los sarracenos.

Si se hubiese de formar concepto sobre la dicha creencia por la actual importancia de la aldea, indudablemente habría que prescindir en averiguarlo; mas como observamos que los pueblos de mayor prosapia antigua en la Provincia suelen ser los menos importantes en la actualidad, cual acontece con la misma Numancia, hoy Garray, no encontramos razón para usurparles los atributos que ellos apoyan en las ruinas de fortalezas que se deshacen con el tiempo sin alcanzar del presente, salvo pocas excepciones, una sola protesta de compasión.



# “NOTICIERO DE SORIA,”

Fundado el año 1888 por PASCUAL P. RIOJA

Director y Propietario del mismo.

SE BUPLICA MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Redacción y Administración, Soportales del Collado, 42, Soria.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Soria y la Península, Trimestre 1 peseta 50 céntimos. — Semestre 3 pesetas. — Año 5 pesetas.  
En el Extranjero doble precio.

El pago ha de hacerse anticipado

## Precio de anuncios

En primera plana, de 1 á diez líneas, á una columna,	2 pesetas 50 céntimos
Cada línea que exceda	0 id. 25 id.
En segunda plana ó gacetillas, de 1 á 10 líneas	2 id. 00 id.
Cada línea que exceda	0 id. 20 id.
En tercera plana, de 1 á 10 líneas	1 id. 00 id.
Cada línea que exceda	0 id. 10 id.
En cuarta plana, de 1 á 10 líneas	0 id. 50 id.
Cada línea que exceda	0 id. 05 id.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis, se hará un descuento de 15 por 100. De siete á doce, el 30 por 100, y de trece en adelante, el 40 por 100.

## PRECIO DE LOS COMUNICADOS Ó REMITIDOS

Por cada línea se abonará veinticinco céntimos de peseta y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

## Esquelas de defunción

En primera plana (dos columnas) 7 pesetas 50 céntimos.  
En segunda ó tercera plana . . . 6 id.

Todos los pagos son por adelantado.

Fábrica y Almacén de Materiales de Construcción y Coladeros higiénicos de toda clase de ropas

DE  
**BRUNO MUÑOZ É HIJO**

Fábrica: Afueras de Abajo, Coladeros de San José.

Almacén: Plaza de Aguirre, 4, junto al Arco del Gobierno Civil, SORIA.

En esta fábrica y almacén se encuentran abundantes géneros en teja y ladrillo ordinario, de varias clases y precios, ladrillo hueco, prensado y recortado, baldosín fino, baldosa de pie en cuadro y YESOS blanco fino y corriente, cal viva, en polvo y adobada. Cal hidráulica, cementos Portland, rápido y lento, á 2'25 pesetas saco de 40 kilos, el Portland á 4 pesetas saco de 50 kilos y llevando de 8 sacos en adelante á 0'25 céntimos menos en las tres clases, puestos al pie de obra ó en estación.

MOSAICOS hidráulicos de 140 clases de dibujos y colores á escojer desde 3'50 pesetas el metro cuadrado hasta 15 pesetas, precio de fábrica. Servicio á domicilio tan pronto se de aviso. Se responde del peso y clases. No confundirse Plaza de Aguirre 4, carretera de Garray, cocheras del Gobierno.

CASA EN VENTA.—Una en la calle del Puente n.º 37 dispone de muchas comodidades, dos hornos de pan cocer, cuadras, palomar, gallinero, cortes, pajar y se dará barata. Para tratar con Indalecio del Río Plaza del Carmen, Soria.



**La Unión y el Fénix Español**  
Compañía de Seguros Remitidos

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

—Seguros contra incendios—  
—Seguros sobre la vida—  
Subdirector en Soria, don Rafael Arjona, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, pral.

## Guía de Ferrocarriles

con mapas itinerarios.

Todas las líneas férreas de España. Instrucciones y Notas útiles á todo viajero y para los niños. Billetes kilométricos. Billetes circulares á voluntad del que viaja y cuanto es preciso saber para el recorrido de unos y otros ferrocarriles. Asientos. Equipajes. Exceso de peso. Reclamaciones. Extravíos de bultos, etc., etc.

VENTA de la casa número 12, de la calle de la Aduana en esta capital. Para informar, en el despacho del Abastecimiento del Círculo Mercantil ó en la imprenta de este periódico.

**ALEJANDRO GARCÉS NAVARRO**  
Corredor de Comercio

Para obtener préstamos, descuentos de letras, etc., etc., dirigirse á dicho señor.

Despacho: Plaza de Aceña, número 4.—SORIA.

**Colegio de Hermanos Maristas.**

Calatayud.

Fundado en esta Ciudad desde hace cinco años, este Colegio no ha cesado de ver aumentado el número de sus alumnos.

Sus estudios abarca 1.ª y 2.ª enseñanzas. Clases de Comercio, idiomas, etc.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Para más detalles, pedir prospectos y resumen de Notas obtenidas en los exámenes oficiales del presente curso.

8-14

## El Libro

de las excavaciones de Numancia

escrito por

DON JOSÉ RAMÓN MÉLIDA

Acaadémico de las de la Historia y de Bellas Artes, Director del Museo nacional de reproducciones artísticas é individuo de la Comisión ejecutiva española de las excavaciones en Numancia.

Cuesta el ejemplar, 3 pesetas.

Únicamente se vende en Soria, Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, 42.

134

CAM

**Camporredondo**, lugar con 135 almas agregado á Diustes, desmembrado del partido de Agreda y adicionado al de Soria por R. O. de 14 de Marzo de 1885, corresponde al Obispado de Calahorra, á la Audiencia Territorial de Burgos y á la Capitanía General de Zaragoza, se halla separado de la Capital por un trayecto de siete leguas, comunicándose con ella por Huérteleles, los Campos, Cuellar, Ausejillo, la Rubia y Garray.

Su parroquia es aneja de la de Yanguas, los edificios miserables, clima frío, su terreno quebrado y poco fértil, sus producciones algunos cereales, legumbres y verduras, ganado lanar y vacuno; su industria la emigración periódica; sus límites los términos de Lería, La Vega, La Mata y Vellosillo, sus confines la sierra de Cameros; su escuela, de sección, dotada con 500 pesetas anuales, y las costumbres de los habitantes tan proverbiales y modestas como su frugalidad.

Campos, pequeño río, que toma origen cerca de la villa de San Leonardo de los manantiales conocidos por el *Ojuelo*; tiene por afluyentes varios otros riachuelos además del de Casarejos y Vadillo, toca en término de Arganza, donde cambia su nombre por el de Lobos, y va á desaguar en Ucero al río de este título, despues de un curso tortuoso de fres leguas y media, de haber dado movimiento á varias sierras de madera y un molino harinero, regado algunos prados y ofrecido buena distracción á los pescadores de barbos, truchas y anguilas.

CAMPOS DE ARAVIANA, despoblado del partido judicial de Agreda entre los términos de La Cueva y Noviercas, á la falda del Moncayo, cerca de Toranzo, en la jurisdicción municipal de Olvega, próximo al riachuelo que lleva aquél nombre, no sabemos si para perpetuar la memoria de los desastres de traiciones odiosas ó para llevar constantemente el infortunio de los pueblos arrasados á consecuencia de intrigas y rencoros señoriales.

En estos Campos, escribe Madóz hubo una población que les dió nombre y fué arruinada en el siglo XIV. A sus inmediaciones se encuentra el *Cerro de la batalla*, titulado también de los *Siete*

CAM

135

*Infantes de Lara*, porque en él perecieron heroicamente los siete hijos de Gonzalo Gustio en combate desigual con numerosas fuerzas sarracenas, emboscadas al efecto por intrigas de Rui Velázquez en venganza del ultraje hecho á su mujer por el menor de dichos hermanos. No se satisfizo con que estos enviaran á su anciano padre á voluntad del moro, y en ella hizo bien, pues que no era justicia que el pobre viejo expiara ofensas inferidas por uno de sus hijos, sino que resolvió tomar venganza más cumplida, que á no haber sido traidora é inicu pudiera suponerse condigna de los que entregaron al indefenso padre, sin recelar que podía ser reducido á prisión y detenido en ella hasta el momento oportuno para, llamado á la mesa del moro, yantar en su compañía y extremecerse luego ante el plato que le fué presentado con las cabezas de sus siete hijos.

«En el año 1359 hallábase en Araviana don Juan Fernández de Hinestrosa esperando que don Diego Pérez Sarmiento, don Juan Alonso Benavides, don Pedro Núñez de Guzmán y don Pedro Alvarez Osorio acudiesen con sus gentes contra el conde D. Enrique, que se entró con las suyas por la comarca de Agreda unido con las de don Tello y don Pedro de Luna. Valiéndose don Enrique de la ocasión, le acometió de tal manera y con tanta sorpresa, que los castellanos fueron derrotados; murió el mismo Hinestrosa, é Inigo Pérez de Orozco quedó entre los prisioneros. Sarmiento y Benavides llegaron cuando el combate había terminado, con lo que hubieron de retirarse. Algunos sospechan haber estos dilatado su venida por no estar bien con Hinestrosa; Núñez de Guzmán y Alvarez Osorio no hubieron de portarse bien en esta jornada por igual motivo; y se fueron á León temerosos del rey, quien habiendo sabido este suceso, envió por frontero á Gutierre Fernando de Toledo que estaba en Molina.»

Mas Araviana, apesar del comportamiento de los siete hermanos, solamente existe en la Historia, pues únicamente quedan vestigios y junto á ellos un molino ensordecedor, para impedir que se escuchen los lamentos de aquellas heroicas víctimas, y una